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Criterios jurisdiccionales en materia de PAMA de la Prodecon 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) dio a conocer –el 25 

de marzo de 2021– en su portal diversos criterios aprobados por el Comité Técnico 

de Normatividad en la Tercera Sesión ordinaria, entre los que destacan los 

correspondientes a la ilegalidad de realizar notificaciones por estrados en un 

Procedimiento Administrativo en Materia Aduanera (PAMA). 

No obstante que los criterios están basados a casos de 2018, ellos servirán de 

precedentes para quienes se encuentren actualmente en una situación similar. Se 

trata de los siguientes: 

Criterio jurisdiccional Qué es lo que resuelve 

14/2021, PAMA. ACTA 

DE INICIO (EMBARGO 

DE CANNABIS PARA 

USO MÉDICO). ES 

ILEGAL SU 

NOTIFICACIÓN POR 

ESTRADOS, SI EL 

CONTRIBUYENTE NO 

ESTUVO EN APTITUD 

DE SEÑALAR 

DOMICILIO PARA 

RECIBIR 

NOTIFICACIONES O 

NEGARSE A ELLO, AL 

HABER SIDO PUESTO 

A DISPOSICIÓN DEL 

MINISTERIO PÚBLICO 

FEDERAL, PREVIO AL 

LEVANTAMIENTO DEL 

ACTA, VIOLÁNDOSE 

CON ELLO EL 

DERECHO HUMANO 

DE SEGURIDAD 

JURÍDICA Y EL 

Es ilegal que la autoridad notifique por estrados el acta de inicio 

del PAMA respecto de la mercancía embargada a un 

contribuyente –en su calidad de pasajero– que fue puesto a 

disposición del ministerio público (MP); bajo el fundamento de 

que esa forma de notificación 

se debió a que no se actualizaron los supuestos que para tales 

efectos dispone el cuarto párrafo del artículo 150 de la Ley 

Aduanera (LA), en relación con el diverso 134, fracción III, del 

CFF. 

Grosso modo, la LA dispone que las notificaciones que fueren 

personales se llevarán a cabo por estrados a los pasajeros, 

cuando el domicilio para oír y recibirlas fuera de la circunscripción 

territorial de la autoridad competente para tramitar y resolver el 

procedimiento correspondiente no haya sido señalado; o bien, 

cuando el contribuyente: 

haya: 

indicado un domicilio que no le corresponda a él o a su 

representante 

desocupado este sin aviso a la autoridad competente 

desaparezca del domicilio después de iniciadas las facultades de 

comprobación, o 

https://idconline.mx/comercio-exterior/2021/04/26/criterios-jurisdiccionales-en-materia-de-pama-de-la-prodecon
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PRINCIPIO DE 

INMEDIATEZ 

se oponga a las diligencias de notificación de los actos 

relacionados con el procedimiento, negándose a firmar las actas 

que al efecto se levanten 

Siempre y cuando el infractor sea apercibido de ello por la 

autoridad al momento de levantar el acta de inicio del PAMA. 

Ahora bien, del estudio de esos elementos el tribunal resolvió la 

improcedencia de esa forma de notificación basándose en los 

siguientes aspectos, en que: 

los preceptos mencionados no prevén como supuesto de 

procedencia para la notificación por estrados, que el interesado 

haya sido puesto a disposición del MP, y 

de acuerdo con lo que hizo constar la propia autoridad en el acta 

de inicio del PAMA, el contribuyente en su calidad de pasajero 

fue puesto a disposición del MP, previo al levantamiento de esta; 

por lo que no puede considerarse que para la hora en que se dio 

inicio al levantamiento del acta, el contribuyente hubiera estado 

en aptitud de "optar" por retirarse y que "desapareciera" de las 

instalaciones de la aduana por voluntad propia 

Por ello, al haber omitido la autoridad cumplir con su obligación 

de levantar, a la brevedad posible y justificable el acta 

circunstanciada, violó la garantía de seguridad jurídica y el 

principio de inmediatez. 

El caso de la mercancía objeto del PAMA es el extracto de 

cannabis (para uso médico), prohibida en territorio nacional en 

términos del artículo 237 de la Ley General de Salud vigente en 

2018 

Criterio jurisdiccional 

16/2021 PAMA. 

NOTIFICACIÓN POR 

ESTRADOS DE LA 

RESOLUCIÓN 

DEFINITIVA. RESULTA 

ILEGAL SI SE FIJÓ EN 

LAS OFICINAS DE UNA 

AUTORIDAD DISTINTA 

A LA QUE EMITIÓ Y 

ORDENÓ NOTIFICAR 

DICHA RESOLUCIÓN 

Es ilegal la notificación por estrados "de la resolución definitiva 

de un PAMA" realizada en las oficinas de la autoridad 

recaudadora, y no en el domicilio que le corresponde a la 

autoridad que emite el acto y ordena notificarlo. 
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ACTUALIZÁNDOSE LA 

CADUCIDAD ESPECIAL 

PREVISTA EN EL 

ARTÍCULO 153 DE LA 

LEY ADUANERA 

El criterio está basado en el artículo 150, cuarto párrafo de la LA, 

el cual prevé que en un PAMA las notificaciones que fueran 

personales podrán efectuarse por estrados; y por otra parte, el 

artículo 139 del CFF señala que estas se harán fijando durante 

15 días el documento que se pretenda notificar en un sitio abierto 

al público de las oficinas de la autoridad que efectúe la 

notificación y publicando además el documento citado, durante 

el mismo plazo, en la página electrónica que al efecto 

establezcan las autoridades fiscales. 

Así las cosas, que el órgano jurisdiccional confirma para el caso 

que se resuelve, que resulta ilegal la notificación por estrados 

realizada en las oficinas de la autoridad recaudadora y no en el 

domicilio que le corresponde a la aduana emisora del acto, ya 

que se contraviene lo establecido en el artículo 139 del CFF, 

violentándose el principio de seguridad jurídica, dejándose sin 

defensa al contribuyente. 

El caso del PAMA fue el de un contribuyente al que se levantó el 

acta de inicio de PAMA en 

la aduana, al que, incluso se le informó que las notificaciones se 

realizarían en las oficinas 

de la aduana 
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¿Aún no presentas la declaración anual? Estos webinars de Prodecon te servirán 

El 31 de mayo es el último día para que las personas físicas presenten la declaración 

anual de 2020. Para evitar problemas como retrasos y falta de documentos, la 

Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recomienda revisar la 

información necesaria. 

Declara en tu casa 

Por un lado, la Prodecon realizó el programa “Declara en tu casa 2021” para la 

declaración anual 2020. El objetivo es que los contribuyentes puedan recibir 

asesoría e información por parte de la Prodecon sin necesidad de ir físicamente a 

las oficinas. 

Estas asesorías están disponibles desde de que estuviera activa la aplicación del 

SAT para presentar  la declaración, para que los contribuyentes junten y revisen los 

documentos e información que necesiten para cumplir con esta obligación fiscal. 

Los contribuyentes tienen acceso a webinars a través de Youtube donde conocerán 

todos los pasos para presentar la declaración. Cada webinar está pensado para 

atender las necesidades que la Prodecon ha detectado en los contribuyentes. 

Los webinars se transmitieron por la página oficial de la Prodecon, y se anunciaron 

por Twitter y Facebook. Y ahora, los contribuyentes pueden verlas en Youtube. 

Renovar o tramitar la e.firma 

Por otro lado, la Prodecon también recomienda realizar todos los trámites relativos 

a la e.firma; hay que recordar que sin ella, en algunos casos, no se puede tramitar 

la declaración. 

En entrevista con Reforma, Angélica Campoamor Roldán, directora general de 

Orientación y Asesoría al Contribuyente por Medios Remotos de la Prodecon, 

explicó que los contribuyentes deben enfocarse en conseguir la e.firma para evitar 

problemas de saturación del SAT. 

De acuerdo con la especialista, es común que los sistemas del SAT fallen mientras 

más contribuyentes lo utilicen. 

Además, los contribuyentes pueden usar el sistema de quejas y aclaraciones de la 

Prodecon para exigir al SAT que les ayude a solucionar sus problemas de trámites. 

Preparar la declaración anual anticipadamente 

Por último, hay que recordar que existen herramientas del SAT para ayudar a los 

contribuyentes a preparase. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/aun-no-presentas-la-declaracion-anual-estos-webinars-de-prodecon-te-serviran/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/prodecon-supera-en-11-su-meta-de-recaudacion-con-acuerdos-conclusivos/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/prodecon-lanza-programa-declara-en-tu-casa-2021/
https://www.youtube.com/watch?v=b1uTPrrgU0s
https://www.youtube.com/watch?v=b1uTPrrgU0s
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Visor de comprobante de nómina 

Si en el ejercicio fiscal 2020 percibiste ingresos por sueldos, salarios, asimilados a 

salarios y pagos por separación, te informamos que el SAT pone a tu disposición el 

visor de comprobante de nómina para que de forma anticipada puedas verificar la 

información que fue reportada por tus empleadores, como lo son los ingresos y 

retenciones contenidas en los comprobantes de nómina. 

Podrás consultar la información de forma acumulada anual donde conocerás la 

suma de todos los pagos realizados por tus patrones: a) de carácter anual, con los 

pagos realizados por cada patrón; b) mensual, con el detalle de los pagos recibidos 

por cada mes de calendario, así como el detalle del CFDI que tu patrón te expidió y 

pagó en cada mes. 

Como persona física, la Ley del ISR también te permite aplicar al cálculo de tu 

impuesto del ejercicio las deducciones personales tales como pagos por honorarios 

médicos, dentales, hospitalarios, servicios profesionales en materia de psicología y 

nutrición, gastos funerales y donativos, entre otros. 

Para verificar si la información contenida en los comprobantes que te emitieron por 

tales conceptos es correcta, y si éstos fueron clasificados como una deducción 

personal, el SAT también pone a tu disposición el visor de deducciones 

personales donde podrás visualizar tu información en forma de listado, o bien, 

buscarla por RFC del emisor, folio fiscal, tipo de deducción o por periodo de emisión 

del CFDI. 

Diferencias entre ingresos y sueldos 

Si en 2020 obtuviste ingresos distintos a sueldos y salarios, por ejemplo, honorarios, 

actividad empresarial, arrendamiento, enajenación de bienes, etc., y tienes dudas 

respecto de la información de tus ingresos y deducciones autorizadas, Prodecon te 

informa que podrás verificar los comprobantes fiscales que hayas emitido por tu 

actividad y los que te hubieran expedido tus proveedores de bienes y servicios por 

las erogaciones realizadas. 

Para consultar los comprobantes tienes que ingresar a: www.sat.gob.mx, 

seleccionar la opción de “Factura electrónica” y posteriormente, acceder a: “Cancela 

y recupera tus facturas”, donde al ingresar con tu RFC y Contraseña, con tu e.firma 

portable, o bien, con la e.firma, podrás consultar tus facturas emitidas así como las 

recibidas, recuperar descargas de CFDI y consultar las solicitudes de cancelación. 

 

 

 

http://www.sat.gob.mx/
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Avalan juez vs. corrupción 

Carlos Puga Bolio, un funcionario del gobierno federal, fue avalado por comisiones 

del Senado como magistrado anticorrupción de la Tercera Sección de la Sala 

Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, la cual se encarga de 

resolver los casos de corrupción de funcionarios y empresarios. 

Morena y sus aliados hicieron mayoría en las comisiones de justicia y anticorrupción 

del Senado para nombrar al director de Control y Gestión de Compromisos 

Gubernamentales del Corredor Interoceánico Istmo de Tehuantepec como 

magistrado. El nombramiento pasa al pleno de la Cámara alta para su aprobación. 

La oposición criticó que Puga Bolio no cuenta con la experiencia para ser nombrado 

magistrado anticorrupción, además de que hay un claro conflicto de intereses al ser 

funcionario del gobierno federal y también que en el periodo 2005 a 2015 registró 

las marcas “AMLO” y “Peje” ante el Instituto Mexicano de Propiedad Industrial 

(IMPI). 

El senador Damián Zepeda (PAN) sostuvo que no tiene nada en contra del 

licenciado, pero “definitivamente no tiene el perfil adecuado para formar parte de 

este tribunal y la tercera sala”. 

“Cómo puede ser adecuado que decida los temas de combate a la corrupción 

alguien que evidentemente tuvo una relación con el presidente de la República. 

Aceptó que llevó el registro de la marca AMLO y Peje, y demás, no hay ninguna 

duda de la cercanía. Que lo propongan para otro cargo, un cargo subordinado al 

Presidente”, afirmó el panista. 

La senadora morenista Lucía Trasviña defendió el nombramiento y manifestó que 

es un hombre sincero, franco y no tiene dos caras. 

“Le voy a refrendar mi confianza como ciudadano mexicano que está dispuesto a 

servir a la cuarta transformación”, indicó la morenista.  

Sin embargo, la senadora priista Claudia Ruiz Massie aclaró que el cargo de 

magistrado no es para servir a la cuarta transformación sino al país en un cargo que 

requiere imparcialidad. 

La senadora Trasviña reviró a Ruiz Massieu: “Tú sirves a Carlos Salinas de Gortari, 

el peor presidente de México”. 

El cargo de Puga Bolio será uno de los tres magistrados de la Tercera Sección de 

la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, la cual -después de 

la reforma al Poder Judicial- estará a cargo de analizar y sancionar a funcionarios 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/27/avalan-juez-vs-corrupcion-289103.html
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corruptos y empresarios que se beneficien de contratos ilegales que afecten a la 

Hacienda Pública. 

Elementos: 

 Puga Bolio es director ejecutivo de Relaciones Laborales del Corredor 

Interoceánico del Itsmo de Tehuantepec, que se encarga de fortalecer las 

relaciones laborales dentro del personal del proyecto. 

 Anteriormente, en el 2019, fue director normativo de la autoridad federal para 

el desarrollo de Zonas Económicas Especiales del gobierno federal. 

 El Senado ya había bateado la propuesta del presidente Andrés Manuel 

López Obrador para que Carlos Puga Bolio fuera nombrado director de la 

Prodecon. 

Números: 

 3 magistrados anticorrupción 

 2 cargos al interior del gobierno federal 
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Deja el Gobierno impune a factureras 

El Gobierno federal detectó falsas facturas entregadas por sus propios proveedores, 

pero las sanciones aplicadas han sido nulas. 

La falta de coordinación entre dependencias, escasa preparación de funcionarios y 

menores auditorías profundas han provocado la baja detección y sanción por el uso 

de facturas falsas en el Gobierno, apuntan analistas. 

De 2006 a 2021, sólo se reporta la sanción de 7 empresas por la entrega de facturas 

falsas al Gobierno federal y 11 por irregularidades con facturas, según la Plataforma 

Digital de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SESNA). 

Respecto al tamaño del problema detectado es una proporción baja: en 2018 la 

Auditoría Superior detectó una red de 34 empresas factureras con 316 vínculos con 

gobiernos estatales y municipales, dijo en ese año el entonces auditor Emilio Barriga 

Delgado. 

 

 

Una inteligencia artificial resolverá las dudas que tengas del SAT 

Si tiene alguna duda respecto a su Declaración Anual, consulte OrientaSAT, la 

nueva inteligencia artificial que el SAT pone a disposición de los contribuyentes 

Recientemente, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), informó sobre su 

nuevo servicio de atención: OrientaSAT. Un chatbot que funciona a través 

de inteligencia artificial y que servirá para aclarar todas las dudas que los 

contribuyentes tengan sobre su situación fiscal. 

Dado que desde principios de abril comenzó el proceso de la Declaración 

Anual para personas físicas, el SAT puso en marcha esta nueva inteligencia artificial 

que brinda asesoría de manera gratuita e inmediata las 24 horas del días 

durante todo el año. 

Si eres persona física, resuelve tus dudas fiscales en #OrientaSAT, tu asistente 

virtual. 

 

Conócelo aquí: https://t.co/PGJ1bZBoWR pic.twitter.com/j8Iy3Ry9P5 

— SATMX (@SATMX) April 19, 2021 

https://www.reforma.com/deja-el-gobierno-impune-a-factureras/ar2171412?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.adn40.mx/finanzas/inteligencia-artificial-sat-dudas-deps-especial
https://www.adn40.mx/finanzas/sat-devolucion-isr-2021-deps-especial
https://www.adn40.mx/mexico/dinero-sat-declaracion-pfp
https://www.adn40.mx/mexico/dinero-sat-declaracion-pfp
https://twitter.com/hashtag/OrientaSAT?src=hash&ref_src=twsrc%5Etfw
https://t.co/PGJ1bZBoWR
https://t.co/j8Iy3Ry9P5
https://twitter.com/SATMX/status/1384159353045852162?ref_src=twsrc%5Etfw
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SAT aclara: Declaración Anual 2020 prellena ‘conceptos’ deducibles, no facturas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) difundió este lunes en su canal de 

YouTube un tutorial sobre mejoras que hizo al aplicativo para la presentación de 

la Declaración Anual 2020 para personas físicas, una de ellas, aseguró, es en el 

prellenado de las deducciones personales, pues solo se consideran conceptos que 

sean 100 por ciento deducibles. 

Melina Medero, de la Administración General de Recaudación, señaló que una 

mejora que se hizo al aplicativo de la declaración es que solo se prellenan los 

conceptos de los CFDI deducibles. 

“Solo tomaremos aquellos conceptos de tus CFDI que sean considerados como 

deducibles por cumplir con todos los requisitos fiscales”, dijo al agregar que, cuando 

el contribuyente esté frente a la pantalla de deducciones personales, se le mostrarán 

los tipos de deducciones que se pueden aplicar. 

José García, de la Administración General de Recaudación, recordó a los 

pagadores de impuestos que los conceptos que son deducibles son aquellos que 

cumplieron al 100 por ciento los requisitos. 

 

Plataforma personas físicas con fallas 

Video lo critican por oportuno después de 26 días de personas morales 

El video explicativo del Servicio de Administración Tributaria (SAT) no aportó a 

resolver dudas de las personas físicas para la presentación de la declaración de 

personas físicas del 2020 y siguieron las quejas por falta de citas. 

La comunidad de contadores públicos en las redes sociales señaló que “muy 

oportuno” el video cuando la fecha de personas morales terminó el pasado 30 de 

Marzo en la que hubo muchas quejas por los cambios en la plataforma del SAT 

sobre las pérdidas fiscales. 

La situación en la aplicación para personas físicas sigue con inconsistencias en la 

información de retenciones pagadas y no registradas que afectan la devolución, la 

información de la nómina del asalariado no está completa, falta de citas para la 

renovación de citas para la renovación de e.firmas, devoluciones que no proceden  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/26/sat-aclara-declaracion-anual-2020-prellena-conceptos-deducibles-no-facturas/
https://impuestum.com/noticias/2342/Plataforma+personas+f%C3%ADsicas+con+fallas+
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El SAT ofrece 'chamba' para contadores, abogados y economistas... ¿tienes tu CV 

listo? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene abierta una convocatoria para 

que aquellas personas con escolaridad mínima de licenciatura terminada en 

Derecho, Contaduría, Economía, Administración en Gestión Pública, Administración 

y Finanzas, Administración Pública y Administración de Empresas participen en el 

proceso de selección para ingresar al Programa Formativo en Materia de Impuestos 

Internos. 

De acuerdo con información de la dependencia, este programa se imparte en 

el Centro de Formación Tributaria y de Comercio Exterior, campus Tlalpan, con una 

duración de entre nueve y diez semanas; quien lo acredite, será candidato para 

laborar en alguna de las administraciones generales que integran el SAT. 

Requisitos de convocatoria 

Las personas interesadas en participar deben acudir al Centro de Recursos y 

Servicios del SAT de su localidad para integrar el expediente electrónico, a través 

de su e.firma de acuerdo a lo establecido en el Manual de Procedimientos del 

Subproceso 16.2.2 Reclutar, Seleccionar y Contratar. 

SAT lanza convocatoria para recibir a egresados de estas 7 carreras  FORBES 

Si buscas trabajo, el SAT está buscando auditores, analistas y ejecutivos de 

cobranza Noticieros Televisa 

SAT lanza programa de formación para que trabajes con ellos  Excelsior  

 

Alemania y Francia apoyan crear un impuesto de sociedades global del 21% 

Alemania y Francia manifestaron su apoyo a la petición de Estados Unidos de crear 

un impuesto de sociedades global de al menos un 21%, declararon los ministros de 

las primeras economías de la zona euro en una entrevista publicada este martes. 

"La gente está harta de que las grandes empresas no paguen la parte que les 

corresponde de impuestos", dijo el ministro francés de Economía, Bruno Le Maire, 

al semanario alemán Die Zeit. 

Francia propuso un tipo del 12.5%, pero si el sugerido por Washington "es el 

resultado de las negociaciones, entonces también lo aceptaríamos", agregó el 

ministro galo. 

https://www.milenio.com/negocios/sat-abre-convocatoria-requisitos-carreras-buscan
https://www.milenio.com/negocios/sat-abre-convocatoria-requisitos-carreras-buscan
https://www.milenio.com/temas/serviciodeadministraciontributaria
https://www.forbes.com.mx/sat-convocatoria-formacion-egresados-carreras/
https://noticieros.televisa.com/historia/sat-trabajo-esta-buscando-auditores-analistas-y-ejecutivos-de-cobranza/
https://noticieros.televisa.com/historia/sat-trabajo-esta-buscando-auditores-analistas-y-ejecutivos-de-cobranza/
https://www.dineroenimagen.com/management/sat-lanza-programa-de-formacion-para-que-trabajes-con-ellos/133017
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Alemania-y-Francia-apoyan-crear-un-impuesto-de-sociedades-global-del-21-20210427-0036.html
http://www.eleconomista.com.mx/economia/Plantea-Biden-que-impuesto-a-las-empresas-suba-a-28-20210404-0047.html
http://www.eleconomista.com.mx/economia/Plantea-Biden-que-impuesto-a-las-empresas-suba-a-28-20210404-0047.html
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Quiénes pagan más y quiénes pagan menos impuestos en América Latina 

¿Cuán fuerte es la presión tributaria en América Latina y el Caribe? ¿Cuáles son los 

países con más carga impositiva? ¿Cómo ha variado en los últimos años? Datos de 

26 países de la región, procesados por la CEPAL en conjunto con BID, CIAT y 

OCDE, revelan dónde los ciudadanos pagan más impuestos. Y dónde pagan menos 

también. 

El informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), en 

conjunto con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Centro Interamericano 

de Administraciones Tributarias (CIAT) y la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo (OCDE) revela cómo es la situación impositiva de la región. 

Titulado Estadísticas Tributarias en América Latina y el Caribe 2020, el trabajo 

"examina los cambios registrados entre 1990 y 2018 en el nivel y la composición de 

la tributación, así como en la atribución de la recaudación tributaria a los diversos 

subsectores de gobierno" con datos de 26 países latinoamericanos, según 

se indica en la presentación. 

La presión tributaria se entiende en el informe como el total de los ingresos que un 

Estado obtiene a partir de los impuestos en relación con el Producto Interno Bruto 

(PIB)del país. Están incluidos los impuestos a los ciudadanos, a la renta, a la 

propiedad y a los bienes y servicios. Se incluye en el informe también aquellas 

contribuciones obligatorias destinadas a la seguridad social. 

La presión tributaria en América Latina y el Caribe 

En 2018, la recaudación tributaria como proporción del PIB en América Latina y el 

Caribe fue de 23,1%. El trabajo aclara que, salvo por el caso de Cuba, todos los 

países recaudaron un porcentaje de PIB inferior al promedio de la OCDE, que es de 

34,3%. Además, para esta variable se dejó afuera a Venezuela, por falta de 

disponibilidad de datos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://mundo.sputniknews.com/20210426/quienes-pagan-mas-y-quienes-pagan-menos-impuestos-en-america-latina-1111598308.html
https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/45517/RevenueStats2020_mu.pdf
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¿Tienes entre 50 a 59 años? Registro para vacunación COVID inicia el miércoles 

28 de abril 

El Gobierno de México informó este martes sobre el arranque de la nueva etapa de 

vacunación contra el COVID-19 para personas de entre 50 a 59 años de edad en el 

país. 

Esta iniciará con el prerregistro de las personas, las cuales podrán ingresar al 

portal mivacuna.salud.gob.mx para llevarlo a cabo a partir del miércoles 28 de abril, 

detalló Ruy López Ridaura, director general del Centro Nacional de Programas 

Preventivos y Control de Enfermedades. 

Añadió que, de acuerdo con el plan de vacunación, se espera que la ciudadanía 

comience a recibir la vacuna en la primera semana de mayo. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/27/tienes-entre-50-a-59-anos-registro-para-vacunacion-covid-inicia-el-miercoles-28-de-abril/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/27/tienes-entre-50-a-59-anos-registro-para-vacunacion-covid-inicia-el-miercoles-28-de-abril/
http://mivacuna.salud.gob.mx/
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México acumula 215 mil 113 muertes por Covid-19 

Al corte de este lunes 26 de abril, México acumuló 215 mil 113 muertes por Covid-

19, esto es,166 fallecimientos más que el día anterior, informaron autoridades 

sanitarias durante la conferencia vespertina sobre coronavirus en el país. 

Asimismo, se detalló que el país sumó en las últimas 24 horas mil 143 contagios, 

con lo que ascendieron a 2 millones 329 mil 534 los casos confirmados. 

Con estas cifras, México ocupa el decimoquinto lugar mundial en número de 

contagios y el tercer puesto con más decesos por la pandemia, detrás de Estados 

Unidos y Brasil, según la Universidad estadounidense Johns Hopkins.  

 

 

Rechazan los burócratas regreso si no los inmunizan 

"Los trabajadores al Servicio del Estado no regresarán a laborar si no han sido 

vacunados. La condición para volver a la oficina es además que el retorno sea 

gradual", advirtió este lunes el dirigente de la burocracia nacional Joel Ayala 

Almeida. 

En entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula, el presidente 

de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del 

Estado (FSTSE), Joel Ayala, estimó que podrían regresar a las oficinas entre 20 y 

30 por ciento del millón 200 mil empleados que laboran ahora desde su casa. 

 

Desaceleran en recta final; baja 70% vacunación de adultos mayores 

Pese a que no han sido vacunados 1.3 millones de adultos mayores en el país, las 

dosis aplicadas a este grupo disminuyeron dos terceras partes la semana pasada.  

Del 13 al 19 de abril fueron vacunados con la primera y segunda dosis un promedio 

de 198 mil 390 personas de la tercera edad al día. Sin embargo, entre el 20 al 24 

de abril, el promedio en este sector bajó a 61 mil 326 dosis diarias, una tercera parte 

que la semana previa, de acuerdo con una revisión de las cifras de la Secretaría de 

Salud (Ssa) realizada por La Razón.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-26-de-abril-mexico-acumula-215-mil-113-muertes-por-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.razon.com.mx/mexico/empleado-federal-regresara-laborar-vacunado-joel-ayala-432279
https://www.razon.com.mx/mexico/empleado-federal-regresara-laborar-vacunado-joel-ayala-432279
https://www.razon.com.mx/mexico/empleado-federal-regresara-laborar-vacunado-joel-ayala-432279
https://www.razon.com.mx/negocios/sat-instruye-personal-regresar-instalaciones-partir-lunes-431084
https://www.razon.com.mx/mexico/recta-final-decrece-70-vacunacion-adultos-mayores-432395
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Llega ayuda internacional a India; Brasil rechaza la vacuna Sputnik 

Nueva Delhi. La ayuda internacional de emergencia empezó a llegar este martes a 

una India sumida en una inédita oleada de contagios y muertes por Covid-19, un 

día después de que Brasil, duramente golpeado también, rechazara importar la 

vacuna rusa Sputnik V. 

Epicentro de la pandemia de coronavirus desde hace días y con una variante local 

todavía mal identificada, el segundo país más poblado del planeta, solo por detrás 

de China, registra diariamente un elevado número de contagios y decesos. 

El lunes, India registró un récord mundial de 352 mil 991 infecciones y un récord 

nacional de 2 mil 812 muertes en 24 horas. Este martes, el país comunicó un menor 

número de muertes en 24 horas, 2 mil 771, aunque todavía en niveles altos. 

 

 

Enviará EU a países 60 millones de dosis de AstraZeneca 

Estados Unidos comenzará a compartir toda su cartera de vacunas contra Covid-19 

de AstraZeneca una vez que supere las revisiones federales de seguridad, dijo la 

Casa Blanca a The Associated Press este lunes, y se espera que haya hasta 60 

millones de dosis disponibles para exportar en los próximos meses. 

 

La medida amplía enormemente la acción de la Administración Biden el mes pasado 

para compartir alrededor de 4 millones de dosis de la vacuna con México y Canadá. 

La vacuna AstraZeneca se usa ampliamente en todo el mundo, pero aún no está 

autorizada por la Administración de Medicinas y Alimentos de Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/27/mundo/llega-ayuda-internacional-a-india-brasil-rechaza-la-vacuna-sputnik/
https://www.reforma.com/enviara-eu-a-paises-60-millones-de-dosis-de-astrazeneca/ar2171002
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Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Veracruz, los estados de mayor rezago social en 

2020: Coneval 

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) dio 

a conocer este lunes los resultados del Índice de Rezago Social (IRS) 2020, el cual 

arrojó que, de las 32 entidades federativas, Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Veracruz 

fueron las cuatro entidades con mayor rezago social en año pasado. 

Los datos actualizados del IRS revelan que esas cuatro entidades también 

reportaron un muy alto grado de rezago social en el año 2000, cuando inició la 

medición del Índice, lo que quiere decir que en 20 años y a pesar del paso de 

gobiernos de diferentes partidos políticos, esos estados permanecen estancados en 

su desarrollo social. 

El IRS es un indicador que es utilizado para el diseño de política pública que 

incorpora información de educación, acceso a servicios de salud, servicios básicos 

de la vivienda, calidad y espacios en la vivienda, y activos en el hogar. 

 

 

Mantienen familias gastos destinados a la canasta básica 

Pese a las variantes en los precios de la canasta básica en el último año, varias 

familias mexiquenses consideraron que el gasto destinado a ésta sigue siendo igual 

al contemplado en 2020. 

Sin embargo, en meses anteriores sí tuvieron que destinar un presupuesto menor 

debido a la pérdida de empleos o disminución en los salarios en uno o varios 

integrantes de una familia. 

Tras una consulta realizada por El Sol de Toluca, se pudo confirmar que las familias 

mexiquenses destinan entre 400 y 800 pesos como mínimo para surtir su canasta 

básica, la cual conforman con verdura, en la que hay jitomate, tomate, cebolla, ajo 

y chile, así como dos o tres tipos de fruta de temporada. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/26/chiapas-guerrero-oaxaca-y-veracruz-los-estados-de-mayor-rezago-social-en-2020-coneval/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/26/chiapas-guerrero-oaxaca-y-veracruz-los-estados-de-mayor-rezago-social-en-2020-coneval/
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/mantienen-familias-gastos-destinados-a-la-canasta-basica-6645869.html
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Informalidad, obstáculo para un sistema de pensiones incluyente 

Tanto el régimen pensionario de reparto como el de capitalización individual no son 

del todo incluyentes, porque sólo benefician a los trabajadores del sector formal.  Si 

bien cualquier mexicano puede registrarse en una administradora de fondo para el 

retiro (afore) y realizar aportaciones para el ahorro voluntario; el principal obstáculo 

para lograr un sistema pensionario incluyente es la elevada tasa de informalidad en 

el mercado laboral, comentó Abraham Vela Dib, titular de la Comisión Nacional del 

Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar). 

“Me atrevo a decir que en América Latina, México es el país con el mayor grado de 

informalidad laboral, por ello debemos fortalecer el pilar pensionario no contributivo 

para apoyar a quienes se ganan el pan cada día en la informalidad y a quienes se 

desempeñan como trabajadores independientes, especialmente las mujeres, 

(porque) está población está excluida casi por completo de los beneficios de la 

seguridad social”, comentó en la inauguración del Semana de Seguridad Social 

2021 en el Senado de la República. 

 

 

 

Afores aumentan su apetito por acciones en la BMV 

Las administradoras de fondos para el retiro (Afores) aumentaron sus posiciones en 

renta variable nacional y disminuyeron sus inversiones en acciones de empresas 

extranjeras en marzo pasado, muestran cifras de la Comisión Nacional del Sistema 

de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Sus inversiones en títulos nacionales aumentaron 18.4% respecto a lo observado 

en febrero, las cuales ascendieron a 275,765 millones de pesos. En contrasentido, 

disminuyeron su exposición en títulos extranjeros en 38%, a 673,000 millones de 

pesos. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Informalidad-obstaculo-para-un-sistema-de-pensiones-incluyente-20210427-0010.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Afores-aumentan-su-apetito-por-acciones-en-la-BMV-20210426-0153.html
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Reforma a pensiones, con enfoque social: IMSS 

Las reformas al sistema de pensiones lograron sus primeros resultados en el primer 

trimestre del año, al haber beneficiado a 11 mil 562 personas que accedieron a una 

pensión sin haber cotizado mil 250 semanas, con un monto incluso mayor. 

Así lo afirmó el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo, durante la inauguración de la Semana de la Seguridad Social 2021, 

organizada por el Senado.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/27/reforma-pensiones-con-enfoque-social-imss-289071.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Liga la economía mexicana 3 meses en retroceso 

La economía mexicana tropezó nuevamente en febrero, con lo que sumó tres meses 

en contracción, y de acuerdo con los analistas, esto es una señal de que la 

reactivación está perdiendo fuerza. 

El Índice Global de la Actividad Económica de México (IGAE) registró en febrero 

una caída de 0.34 por ciento en su comparación mensual, su mayor retroceso en 

nueve meses, informó el lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

De acuerdo con datos del instituto, el IGAE presentó su mayor descenso desde 

mayo del 2020; en esa ocasión bajó 2.11 por ciento. Además, acumula tres meses 

consecutivos con contracciones en su comparación mensual. 

 

 

INEGI: en febrero sector de la construcción se recuperó 0.5% 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer que durante 

el mes de febrero, las empresas constructoras crecieron 0.5% en comparación a un 

mes previo. 

Además, el personal ocupado en ese sector incrementó 0.4%, mientras que 

las horas trabajadas subieron 0.2%. 

 

 

Favorecen a Pemex permisos gasolineros 

Las gasolinerías de la marca Pemex son las únicas que han tenido un crecimiento 

en lo que va del año. 

La empresa estatal pasó de tener 8 mil 991 permisos en diciembre a 9 mil 19 al 

cierre de marzo, es decir, 28 nuevos permisos otorgados por la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE). 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/26/economia-mexicana-tiene-en-febrero-su-peor-caida-desde-mayo-de-2020/
https://www.contrareplica.mx/nota-INEGI-en-febrero-sector-de-la-construccion-se-recupero-05-202126443
https://www.reforma.com/favorecen-a-pemex-permisos-gasolineros/ar2171403?v=4
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Las empresas ya están impedidas de nuevos contratos de personal por outsourcing 

Las empresas podrán continuar con sus contratos de subcontratación vigentes al 

momento de la entrada en vigor de la reforma este 24 de abril de 2021 para efecto 

de regularizar su plantilla, no obstante, lo que ya no podrán hacer desde ahora es 

firmar nuevos contratos para contratar personal a través 

de outsourcing o insourcing. 

Aquellas empresas que celebren nuevos contratos de subcontratación sin contar 

con el registro ante la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) se 

encuentran en riesgo de ser sancionadas por parte de la dependencia con multas 

que van de 2,000 a 50,000 veces la UMA, lo que equivale a un rango que va de 179 

mil pesos hasta 4.4 millones de pesos. 

 

 

Pide Cofece eliminar los aranceles al frijol 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) pidió al Gobierno 

eliminar de manera gradual los aranceles a la importación de toda clase de frijoles, 

en vez de mantener el sistema por el cual sólo se abren temporadas especiales 

para importar sin impuestos cuando hay desabasto en México. 

 

"Sería preferible revisar la pertinencia del arancel en los productos objeto del 

proyecto. La importación libre de arancel podría generar mayor presión competitiva 

al mercado nacional que se traduciría, en última instancia, en mayores opciones y 

menores precios en beneficios de los mexicanos", afirmó el regulador en un 

documento fechado el 22 de abril. 

 

CDMX pierde más de 96 mil empleos ante la crisis de covid-19 

El empleo formal en la Ciudad de México se mantiene en declive, esto al acumular 

la pérdida de 96 mil 99 empleos formales durante los últimos tres meses.  

Esto ha sido provocado por la crisis de la emergencia del covid-19, debido a que las 

empresas de comercio e industria han afrontado un fuerte impacto.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/27/empresas-impedidas-de-nuevos-contratos-de-personal-por-outsourcing/
https://www.reforma.com/pide-cofece-eliminar-los-aranceles-al-frijol/ar2171483
https://www.dineroenimagen.com/economia/cdmx-pierde-mas-de-96-mil-empleos-ante-la-crisis-de-covid-19/133023?categoria=%22dinero%22
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Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Puebla registraron el mayor rezago social 

en el 2020 

Durante el 2020, Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Puebla se posicionaron 

como las entidades con mayor rezago social a nivel nacional, es decir, presentaron 

un importante porcentaje de carencias en acceso a la educación, a los servicios de 

salud, calidad y espacios en la vivienda, servicios básicos, entre otros. 

El Índice de Rezago Social 2020 (IRS), elaborado por el Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), identificó de manera 

específica a Chiapas, donde se presentan los mayores niveles de rezago en cinco 

de los 11 indicadores de la medición y, en contraste, la Ciudad de México registra 

los menores niveles en seis de los 11 indicadores. 

 

Rescatan empleos con reapertura en Edomex; casinos y jardines de fiestas, al 40 

por ciento 

Con la entrada del semáforo amarillo en el Estado de México, será posible reactivar 

diferentes giros económicos que han estado paralizados o con mínima actividad 

durante la pandemia por COVID-19, como salones de eventos sociales, casinos, 

billares y boliches, entre otros, aseguraron representantes empresariales.  

Sin embargo, señalaron que será hasta finales de este año cuando se recuperen 

dichos sectores completamente.  

 

Empresas del WTTC van por inversión de 2.5 mil mdd en México 

Las empresas del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) se comprometieron 

a invertir en Yucatán, Baja California Sur, Jalisco y Quintana Roo, cerca de 2.5 mil 

millones de dólares en los próximos tres años, lo que permitirá generar 180 mil 

empleos en la industria. 

“Nos gustaría presentarles nuestro compromiso a Quintana Roo, la península de 

Yucatán, Jalisco y Baja California Sur. Señor gobernador vale la pena mencionar 

que los miembros representados aquí han pensado invertir 2.5 mil millones de 

dólares en su región en los próximos años, con los cuales vamos a crear más de 

180 mil empleos”, sostuvo Christopher Nassetta, presidente del Consejo de 

Administración del WTTC. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Chiapas-Oaxaca-Guerrero-Veracruz-y-Puebla-registraron-el-mayor-rezago-social-en-el-2020-20210426-0167.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Chiapas-Oaxaca-Guerrero-Veracruz-y-Puebla-registraron-el-mayor-rezago-social-en-el-2020-20210426-0167.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/27/rescatan-empleos-con-reapertura-en-edomex-casinos-jardines-de-fiestas-al-40-por-ciento-289111.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/27/rescatan-empleos-con-reapertura-en-edomex-casinos-jardines-de-fiestas-al-40-por-ciento-289111.html
https://www.razon.com.mx/negocios/empresas-wttc-inversion-2-5-mil-mdd-mexico-432390
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Apple Leisure Group retoma inversiones por mil mdd en México 

La cadena hotelera Apple Leisure Group reinició con inversiones por mil millones de 

dólares que se habían detenido durante la pandemia, lo que representa tres mil 

habitaciones nuevas que serán inauguradas entre el otoño de este año y el verano 

de 2022. 

Alejandro Zozaya, presidente del Consejo de Administración de la empresa, dijo a 

El Sol de México que las zonas beneficiadas con estas inversiones son Riviera 

Punta de Mita, en Nayarit, que concentra dos hoteles nuevos, mientras que en 

Quintana Roo, la empresa abrirá hoteles totalmente nuevos en Playa del Carmen, 

Tulúm, Cancún, Cozumel, así como una remodelación en el Dreams de Puerto 

Aventura. La empresa también tendrá un nuevo hotel en Mazatlán. 

 

Papa de EU pone en riesgo cultivos mexicanos 

La apertura del país a la importación de papa fresca desde Estados Unidos puede 

dejar a más de ocho mil 500 pequeños productores sin tierra para sembrar el 

producto, pues las autoridades agropecuarias señalan que el tubérculo proveniente 

de ese país puede contener plagas que dejan inservible el suelo. 

El miércoles, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se pronunciará 

sobre un amparo interpuesto por productores nacionales de papa que impide la 

entrada de producto procedente del vecino país del norte, una discusión que lleva 

más de seis años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/apple-leisure-group-retoma-inversiones-por-mil-mdd-en-mexico-turismo-viajes-6646690.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/papa-de-eu-pone-en-riesgo-cultivos-mexicanos-sector-agropecuario-afectacion-productores-6646762.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Avanza en Santa Lucía obra... de beisbol 

En medio de una polvorosa zona en construcción, resalta por su verdor un campo 

de beisbol, el juego favorito del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

El campo y sus instalaciones se construyen aceleradamente a unos pasos de la 

nueva base militar en Santa Lucía, que fue inaugurada por el Mandatario en febrero 

pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-27-de-abril-de-2021-6647036.html
https://www.reforma.com/avanza-en-santa-lucia-obra-de-beisbol/ar2171319?v=3
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SEGOB PIDE A RELIGIOSOS NO HACER CAMPAÑA 

La Secretaría de Gobernación llamó a los actores religiosos del país a no intervenir 

en el proceso electoral vigente. 

La dependencia pidió a ministros de culto y representantes eclesiásticos en el país 

respetar la Constitución, la separación Iglesia-Estado, así como las leyes 

electorales. 

 

 

 

Necesarios, 8 de 11 ministros, para negar ampliación del mandato de Zaldívar: 

expertos 

Se necesitan ocho votos de los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) para determinar como inconstitucional la ampliación por dos años 

del mandato de Arturo Zaldívar al frente del poder Judicial, así lo confirmaron 

expertos constitucionalistas. 

“Las resoluciones de la Suprema Corte de Justicia sólo podrán declarar la invalidez 

de las normas impugnadas, siempre que fueren aprobadas por una mayoría de 

cuando menos ocho votos”, se lee en la fracción II del Artículo 105 de la 

Constitución, que versa sobre las acciones de inconstitucionalidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-pide-a-religiosos-no-hacer-campana-llama-a-respetar-leyes-electorales/1445483
https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-pide-a-religiosos-no-hacer-campana-llama-a-respetar-leyes-electorales/1445483
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesarios-8-de-11-ministros-para-negar-ampliacion-del-mandato-de-Zaldivar-expertos-20210427-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Necesarios-8-de-11-ministros-para-negar-ampliacion-del-mandato-de-Zaldivar-expertos-20210427-0007.html
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Senado echa atrás nueva ley de cine; va de nuevo a discusión pública 

Durante el fin de semana el sector privado en Estados Unidos advertía sobre la 

posible aprobación fast track en el Senado de la República mexicano de la iniciativa 

con proyecto de decreto para abrogar la Ley Federal de Cinematografía y, en su 

caso, expedir la Ley Federal de Cinematografía y el Audiovisual, que propone una 

renovación profunda de la industria cinematográfica nacional, cuyas propuestas han 

generado resistencia del sector privado desde el país vecino y el nuestro. 

Efectivamente, para este lunes se había convocado a una reunión extraordinaria de 

las comisiones de Radio, Televisión y Cinematografía y de Estudios Legislativos 

Segunda para dar lectura y someter a votación el dictamen propuesto en febrero 

pasado por el senador Ricardo Monreal Ávila que, no obstante, fue resultado de una 

serie de parlamentos abiertos con la comunidad cinematográfica del país, misma 

que colaboró en la construcción de la iniciativa. 

 

 

¡Buscan desafuero! Fiscalía inicia proceso contra Saúl Huerta 

La Fiscalía General de Justicia plantea solicitar a la Cámara de Diputados el 

desafuero del diputado federal, Benjamín Saúl Huerta, quien cuenta con dos 

denuncias por delito sexual contra menores de edad. 

Tras recabar los elementos de prueba, la FGJ concluyó la primera etapa de la 

investigación con la que se conformó la carpeta de investigación contra el legislador. 

 

Rompen los LeBarón con Corral; lo acusan de proteger al crimen 

Para Alex, integrante de la familia LeBarón, el gobernador de Chihuahua, Javier 

Corral Jurado, trata de distraer la atención que se debe poner en el “peor Gobierno 

que ha tenido el estado”, y acusó al mandatario de encubrir a grupos 

delincuenciales. 

En entrevista con La Razón, lamentó que el Ejecutivo estatal no haya salido a dar 

la cara ante la violencia que se vive no sólo en la capital, sino en toda la entidad. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Senado-echa-atras-nueva-ley-de-cine-va-de-nuevo-a-discusion-publica-20210427-0011.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/27/buscan-desafuero-fiscalia-inicia-proceso-contra-saul-huerta-289085.html
https://www.razon.com.mx/mexico/corral-tapa-crimen-acusa-alex-lebaron-432394
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Defiende SCT Rediseño de espacio aéreo 

El rediseño del espacio aéreo del Valle de México va a continuar. Se trabaja en los 

mecanismos para enfrentar la suspensión que se interpuso para esta actividad ante 

las autoridades pertinentes, señaló Carlos Alfonso Morán, subsecretario de 

Transporte, de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). 

En conferencia de prensa, el funcionario señaló que, si bien buscan atender las 

quejas de la ciudadanía, respetan los amparos mientras sirvan al bien común y no 

a intereses particulares. 

 

 

Marcelo Ebrard visitará España en el marco de su viaje a Rusia 

El secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard, hará escala en España, 

donde se reunirá con tres ministros, en el marco de su gira a Rusia para acelerar la 

llegada de vacunas contra Covid-19 a México. 

Fuentes de la Cancillería mexicana confirmaron a Efe la información avanzada de 

que el secretario mexicano de Relaciones Exteriores hará escala en Madrid el 29 

de abril. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/sct-rediseno-espacio-aereo-busca-litigar-suspension-432352
https://www.razon.com.mx/search/?q=valle-de-mexico
https://www.razon.com.mx/search/?q=sct
https://www.contrareplica.mx/nota-Marcelo-Ebrard-visitara-Espana-en-el-marco-de-su-viaje-a-Rusia-202126445
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Promete Harris a Guatemala ampliar ayuda 

La Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, dijo el lunes al Presidente 

guatemalteco Alejandro Giammattei que Washington planea aumentar el alivio a la 

región del Triángulo Norte y "fortalecer la cooperación" para manejar mejor el fuerte 

aumento de la migración en la frontera sur de Estados Unidos. 

 

Harris hizo los comentarios durante una reunión virtual con el presidente que marcó 

un aumento de sus esfuerzos diplomáticos para abordar las causas fundamentales 

de la migración desde la región, un papel que le asignó el presidente Joe Biden 

hacer. 

 

 

Atender migración, pendiente de Biden 

Rumbo a sus primeros 100 días en el cargo, el presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, avanza en el cumplimiento de sus promesas, en especial en la atención a la 

pandemia de coronavirus, de acuerdo con evaluaciones realizadas por la agencia 

AP y la cadena NPR. 

El mandatario que tomó el cargo el 20 de enero ha cumplido varios de sus 

principales compromisos de campaña sobre cambio climático y economía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/promete-harris-a-guatemala-ampliar-ayuda/ar2171265?v=2
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Venezuela reporta combates con grupos irregulares colombianos 

Caracas. Varios militares venezolanos fallecieron en enfrentamientos con grupos 

irregulares armados colombianos que sufrieron importantes bajas, indicaron ayer 

autoridades venezolanas, aunque no dieron cifras. 

En las últimas 72 horas “se han reportado cruentos combates con grupos irregulares 

armados colombianos, sobre todo en sectores despoblados al oeste de La Victoria, 

municipio Páez, en el estado Apure”, limítrofe con Colombia, indicó en un 

comunicado el ministro venezolano de Defensa, Vladimir Padrino López. 

Los enfrentamientos han dejado “un importante número de bajas” en los grupos 

irregulares colombianos y fueron “capturados varios individuos que están aportando 

valiosa información respecto de próximas acciones”, destacó el escrito. 

“Lamentablemente, también fallecieron algunos de nuestros efectivos cuyos 

cuerpos están siendo identificados”, y otros resultaron heridos. Estos últimos 

reciben atención médica en la red sanitaria militar y civil, agregó el jefe castrense, 

sin dar más detalles. 

  

 

Nueva sentencia 

La británica-iraní Nazanin Zaghari-Ratcliffe, acusada de “propaganda” contra Irán, 

fue condenada ayer a un año de prisión y cuando lo cumpla deberá permanecer otro 

año sin salir de la república islámica, informó su abogado Hojjat Kermani.  

La mujer, de 42 años, fue procesada por haber participado en una concentración 

frente a la embajada de Irán en Londres en 2009. Fue detenida en abril de 2016 en 

Irán, adonde había viajado para visitar a su familia, y condenada a cinco años de 

cárcel que terminó de cumplir en marzo pasado. Ahora enfrenta esta nueva pena. 

El premier británico, Boris Johnson, tuiteó: “la decisión es cruel, inhumana y 

totalmente injustificada; seguiremos haciendo todo lo posible para traerla a casa”. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/27/mundo/venezuela-reporta-combates-con-grupos-irregulares-colombianos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/27/mundo/nueva-sentencia-20210427/
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¿Habrá diálogo para una reforma fiscal? 

FEDERICO RUBLI KAISER 

Para el segundo semestre del año, se prevé que el gobierno enfrentará una escasez 

de recursos presupuestales. Hay gastos que no están contemplados tales como el 

mayor pago de la pensión de adultos mayores por haber reducido el requisito de 

edad de 68 a 65 años, recursos que requiere el INE para instrumentar en agosto la 

pregunta sobre los expresidentes y el gasto para la adquisición de más vacunas anti 

covid. Por cierto, a pesar de cifras dadas a conocer por Herrera, lo erogado para las 

vacunas permanece como un tema opaco. Para financiar gastos como los 

anteriores, la SHCP está esperando recaudar más con un mayor crecimiento del 

PIB en los siguientes trimestres y un mejor precio internacional del crudo. Pero 

inevitablemente jalar la cobija para un lado descubre otros. 

Consciente de que la astringencia de recursos seguirá en 2022, el Ejecutivo ha 

señalado que después de las elecciones, trabajará en una reforma fiscal (RF). 

¿Para qué quiere una reforma fiscal? Primordialmente para financiar sus tres 

proyectos de infraestructura inviables y no rentables y sus programas sociales 

clientelares. También requerirá recursos para transferir al INE para que éste 

organice el voto de la revocación de mandato. Y, sobre todo, recursos para oxigenar 

las precarias finanzas de Pemex y la CFE. Con el recién engendro aprobado de la 

ley de hidrocarburos, se necesitan recursos para sostener el monopolio estatal de 

Pemex. Dicha ley entierra en definitiva la reforma energética de Peña Nieto y 

permitirá expropiaciones de bienes de la iniciativa privada. 

El presidente ha dicho que una RF no debe aumentar impuestos, ni deuda ni precios 

públicos. Esboza así una RF que amplíe la base tributaria y mejore la eficiencia 

recaudatoria. Pero esas son medidas de mediano plazo. Dada la premura de 

necesidad de recursos, queda el camino de aumentar la carga impositiva. Pero no 

con impuestos distorsionantes como uno a las herencias y un impuesto al 

patrimonio. Por años se ha discutido que una eliminación de la tasa cero del IVA 

con una homologación de ese impuesto luce como una propuesta viable. Además, 

no se debe olvidar que la política tributaria tiene como finalidad recaudar y no 

redistribuir. Para esto último, se tiene a la política de gasto, por ejemplo, para 

atenuar un IVA sobre alimentos para los sectores más afectados. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Habra-dialogo-para-una-reforma-fiscal-20210427-0023.html
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Normalmente el diseño de una RF implica un diálogo y negociación con el sector 

privado, siendo el principal interlocutor el secretario de SHCP. En este caso se 

puede prever que no habrá mucho diálogo y que las acciones vendrán impuestas 

por López Obrador. Esto dejaría, una vez más, muy debilitado a Herrera. 

Al presidente le debe quedar claro que las cosas no le están saliendo bien en el 

ámbito económico. Si quisiera medianamente reconciliarse con el sector privado, 

convocaría a un diálogo sobre una RF para alcanzar un consenso sin simulaciones. 

Las cúpulas empresariales deberían exigírselo. Asimismo, se requeriría a un 

interlocutor oficial al que el presidente se comprometa a escuchar. ¿Podrán Herrera 

y el sector privado hacerle ver esto a López Obrador? 
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Los Alemán, después de huir, negocian con el SAT 

Eran los primeros días de diciembre de 2020 y Miguel Alemán Magnani fue citado 

en las oficinas de la directora del SAT, Raquel Buen Rostro. El empresario llegó 

puntual a la cita y se le veía tranquilo, a pesar de que su empresa Interjet ya había 

empezado a cancelar vuelos y a suspender operaciones por problemas de liquidez 

que le impidieron pagarle a ASA por la turbosina para sus aviones. Los 

trabajadores, sobrecargos, pilotos y personal de tierra también acusaban retrasos 

en sus pagos y hasta la Profeco preparaba una recomendación a los consumidores 

para que no compraran boletos a la aerolínea de los Alemán “porque no es segura”. 

Pero a pesar de la tormenta, Miguelito, como le dicen sus amigos empresarios, llegó 

confiado a su cita, creyendo que encontraría apoyo de Buenrostro por la amistad 

entre su padre y el presidente López Obrador. 

Pero para sorpresa de Alemán junior, la famosa “dama de hierro” de los impuestos 

no lo recibió tan amablemente. Apenas se acomodaba en la silla el empresario 

cuando Buenrostro le soltó a quema ropa: “Necesitamos que paguen sus adeudos 

con el SAT y que lo hagan a la brevedad si no quieren enfrentar denuncias legales”. 

Miguel trató de mantener la calma y respondió con los modos finos y educados que 

le caracterizan que ni él ni su padre se negaban a reconocer los adeudos fiscales y 

mucho menos a pagar, pero que su situación era complicada y requerían tiempo y 

una negociación adecuada para poder cubrir lo que ellos reconocían como adeudos. 

Entonces la titular del fisco federal se dejó de cortesías y fue directa: “Es muy 

sencillo, si ustedes no pagan sus adeudos —que entonces oscilaban entre 3 y 5 mil 

millones de pesos—  los voy a meter a la cárcel a ti, a tu padre y a tu hermana”. 

El tono de Raquel Buenrostro no dejó dudas y Miguelito apenas si pudo balbucear 

que iban a revisar el tema familiarmente y que se volvía a comunicar para una nueva 

reunión. Cuando salió de las oficinas del SAT, Alemán Magnani no tuvo dudas de 

que esta vez iba en serio y entre la virtual quiebra de Interjet en esos momentos y 

su fallida alianza empresarial con Carlos Cabal Peniche y Alejandro del Valle, con 

quienes se asoció para la compra cuestionada del Sistema Radiópolis, de Televisa 

Radio, que terminó en un juicio con la española Grupo Prisa por el control de la 

empresa, a la familia Alemán se le vino el mundo encima y, a pesar de que siempre 

contaron con el favor de Palacio Nacional, después de la amenaza directa de la 

directora del SAT tomaron una decisión: huir de México. En esos mismos días el 

padre, el hijo y la hermana, abordaron sus aviones con destino a Estados Unidos y 

de ahí se movieron a Europa donde han estado los últimos meses. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-aleman-despues-de-huir-negocian-con-el-sat
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Durante ese tiempo en el exilio, los Alemán se dedicaron a negociar con el SAT a 

través de sus abogados y con la seguridad que les daba el Océano Atlántico de por 

medio. Al mismo tiempo que se arrepentían de su sociedad con Cabal y Del Valle, 

con quienes terminaron en pleito e incluso perdieron parte de sus empresas, don 

Miguel Alemán y su hijo lograron un “acuerdo de pagos” con la Secretaría 

de Hacienda y con Buenrostro, a través del cual se comprometen a pagar la 

totalidad de sus adeudos, de acuerdo con fuentes cercanas a la familia, que 

aseguran que a partir de ese acuerdo, los Alemán regresarán pronto a México y 

terminarán con su autoexilio europeo. 

Coincidencia o no, la intención de la familia Alemán de pagar sus deudas con el 

SAT y regresar al país, ocurre justo cuando ayer los socios de Interjet, que ahora 

comanda Alejandro Del Valle, quien se quedó con la empresa, decidieron aceptar 

irse a un concurso mercantil, como una forma de reestructurar la aerolínea, resolver 

sus problemas financieros y hacer nuevos acuerdos con sus pilotos y trabajadores 

para reanudar pronto su operación, suspendida desde el pasado mes de diciembre. 

En una Asamblea General Extraordinaria llevada a cabo ayer, la empresa aseguró 

que “el 100 por ciento de los accionistas —en los que no se sabe si fueron o no 

considerados los Alemán— llegaron a un acuerdo para entrar a ese proceso de 

reestructura en México, con el objetivo de volver a la operación lo antes posible 

privilegiando los derechos de los trabajadores”. 

Mientras tanto, el sistema Radiopolis, que era otra de las empresas de los Alemán 

que le compraron a Televisa y después se enfrascaron en un pleito judicial con la 

española Prisa y con sus propios socios Alejandro Del Valle y Carlos Cabal, al final 

después de los fallos judiciales que le dieron la razón a los socios de Prisa sobre el 

control editorial de las estaciones de radio, los Alemán, junto con Cabal Peniche 

y Crédito Real quedaron como los tres dueños del 49% de las acciones y han 

decidido subastar su paquete accionario para vendérselo a un tercero que se 

interese en él. Eso sí, quien decida entrarle al negocio de Radiopolis, tendrá que 

aceptar que la línea editorial y la dirección de la empresa la manejan los españoles, 

tal y como quedó establecido el contrato original de la empresa creada por el 

fallecido don Jesús Polanco. 

Así es que veremos si a su regreso a México y una vez que liquiden sus cuentas 

con el SAT, el Grupo Alemán puede retomar el vuelo y quitarse la imagen de un 

grupo empresarial emproblemado y con un manejo errático por parte de su 

presidente Miguel Alemán Magnani, que los llevaron de ser una de las familias más 

solventes, herederas de una de las más grandes fortunas presidenciales, a tener 

que salir huyendo por unos meses del país ante la amenaza de cárcel si no cumplían 

con sus adeudos fiscales. Al paso que va al junior el único negocio que le ha 

funcionado últimamente es el de productor de la serie de Luis Miguel, en donde se 

asoció con el cantante para la exitosa producción de Netflix.  
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Tal vez Miguelito tendría que replantear su enfoque en los negocios y, ante la falta 

de carisma y del talento político que no heredó de sus antecesores, volver al que 

fue el origen de la inmensa fortuna que les dejó su abuelo, el expresidente Miguel 

Alemán Valdés, que después de haber sido el primer presidente en otorgar 

concesiones de televisión y en aparecer en la primera transmisión televisiva en 

México, cuando terminó su mandato se asoció con Emilio Azcárraga 

Vidaurreta para crear al monstruo de audiencias que sería la empresa Televisa. 
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EDITORIAL 

Mexicanos sin internet 

Los planes para llevar internet a todos los rincones del país no están concretándose 

como este gobierno ha planteado. La meta de conectar a 92.2% de la población a 

finales del sexenio se retrasará cuatro años, de acuerdo con lo que prevé la 

empresa a la que la administración federal confirió esa responsabilidad. 

Actualmente se da cobertura a 61.1% de la población, que equivale a 68.7 millones 

de personas, por lo que hay decenas de millones de mexicanos que hoy están 

excluidos de la carretera digital, con el rezago social que ello implica. 

El acceso a internet es todavía una actividad eminentemente urbana, pero no es 

general en este sector; aún está ausente en varias ciudades pequeñas del país y, 

por supuesto, en las comunidades rurales. De acuerdo con el Inegi, una población 

urbana es la que cuenta con más de 2500 habitantes. A nivel nacional 94.9 millones 

de personas vivían en áreas urbanas en 2017, mientras en áreas rurales habitaban 

28.5 millones de personas. 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Está flaca la caballada, señor presidente 

En su “mañanera” de ayer, el presidente López Obrador informó que “el otro día 

estaba haciendo un recuento de cuántos intelectuales de renombre han asumido 

una postura consecuente”, lo que para él significa una postura de apoyo a su 

gobierno: “Eran, según mis cálculos, diez”, dijo. 

Titubeante, paradójicamente incapaz de recordar los nombres de algunos estos 

“intelectuales de renombre” (su vocero tuvo que soplarle apellidos, y a veces, 

nombres y apellidos completos), el presidente enlistó las potencias intelectuales con 

las que cuenta: “Elenita Poniatowska, Lorenzo Meyer, Enrique Galván (Ochoa)”. 

Tras una digresión en la que recordó los nombres de intelectuales ya fallecidos que 

alguna vez apoyaron su movimiento (Carlos Monsiváis, Hugo Gutiérrez Vega, José 

María Pérez Gay, Sergio Pitol, Fernando del Paso, Arnaldo Córdova y Luis Javier 

Garrido), López Obrador concluyó: “Nos quedamos con muy pocos”. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/mexicanos-sin-internet
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

El truco de AMLO: cómo reelegirse… sin reelegirse 

El 25 de julio de 2019, el presidente López Obrador se puso serio. En la conferencia 

mañanera, dejó por escrito su promesa de que no se va a reelegir. Hizo el show 

completo: redactó un documento, lo firmó ante notario, de hecho acudió el notario 

público número 30 de la Ciudad de México, Rafael Arturo Coello Santos, se dijo que 

no cobró por sus servicios, que él va a conservar el libro con el documento y se leyó 

lo escrito por el mandatario: que él es maderista, que sufragio 

efectivo no reelección, que él tiene convicciones, que lo suyo no es la ambición de 

poder y que con seis años alcanza para la gran transformación del país. 

Ayer, 26 de abril de 2021, el presidente López Obrador dejó abierta una peligrosa 

puerta. Cuando le preguntaron sobre la extensión de mandato del presidente de 

la Suprema Corte de Justicia (que el Congreso votó por que dure seis en vez de 

cuatro años, violando lo que marca la Constitución), dijo que eso “no es una 

reelección”. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

TAL Y COMO sucede con Pemex o con el atractivo de México para la inversión, 

resulta que también están a punto de downgrade... ¡los cielos nacionales! Es decir, 

la auditoría que hizo en octubre pasado la Administración Federal 

de Aviación de Estados Unidos, fue porque el gobierno de la 4T va en picada en 

cuanto a seguridad aérea. 

ESO EXPLICA de dónde salió la sorpresiva reforma a la Ley de Aviación Civil que 

envió el Ejecutivo y que tanta prisa tiene porque la aprueben en el Legislativo. 

Quienes sí saben de estos temas aseguran que la pérdida de calificación sería un 

desastre para el aeropuerto de Santa Lucía. Un lastre más pesado que todos los 

huesos de mamut que se han encontrado en el terreno. 

 

Y ES QUE, entre otras cosas, quedaría en entredicho -oootra vez- la viabilidad de 

la central avionera del norte, pero, sobre todo, podría convertirse en un grave y caro 

problema para las aerolíneas nacionales que vuelan al extranjero. Y ahí sí ni modo 

de que tratándose de un aeropuerto internacional, el gobierno alegue... ¡soberanía 

aeronáutica! 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-04-27/op203646?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO  

PLAZA O TORRE 

En su libro La plaza y la torre: el papel oculto de las redes en la historia (2018) el 

historiador escocés Niall Ferguson señala que ha habido en la historia dos formas 

de organización política: una es la estructura jerárquica, "la torre", con un 

gobernante que concentra el poder; la otra, una estructura de red, "la plaza", que 

distribuye la toma de decisiones entre un número relativamente amplio de personas. 

 

Las "jerarquías preceden a las redes en la historia", según Ferguson. "Incluso los 

grupos de homínidos más tempranos tenían una división de trabajo y una jerarquía 

de fuerza física y capacidad intelectual impuesta por la naturaleza". La 

estratificación de la sociedad en "maestros y esclavos, guerreros y trabajadores, 

sacerdotes y suplicantes" fue producto de la necesidad de pelear guerras. "Muchos 

autócratas ambiciosos se identificaban a sí mismos con los dioses". 

 

 

SACAPUNTAS 

En el aire… 

Hoy se define si devuelven o no las candidaturas a Félix Salgado y Raúl Morón. 

Desde temprano habrá movimiento en el Tribunal Electoral, porque se prevén 

acaloradas discusiones en la encerrona previa a la sesión. Nadie se atreve a 

anticipar el sentido del voto de los magistrados que preside José Luis Vargas, pero 

creen que el menos favorecido será el guerrerense.  

Horas contadas 

Nos adelantan que el diputado Saúl Huerta no sólo tiene las horas contadas como 

militante de Morena, sino que también como legislador, debido a que la Fiscalía de 

la CDMX hoy presenta en San Lázaro la solicitud para desaforarlo y, de inmediato, 

vincularlo 

a proceso por abuso sexual contra un menor. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/plaza-o-torre-2021-04-27/op203648?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/27/sacapuntas-289081.html


                                                                                                                                                                                    

52 
 

ALHAJERO  

MARTHA ANAYA 

Los intelectuales y el sueño de AMLO 

Sabido es que el Presidente de la República trae bien atravesados a los 

intelectuales. Pero ayer fue un día particular en ese sentido porque Andrés Manuel 

López Obrador lucía tan molesto con ellos que les dedicó –de nueva cuenta y 

aumentado- un buen gajo de la mañanera. 

Hablaba del INE cuando sacó a colación un nuevo manifiesto (en contra de él) –

de Krauze y Aguilar Camín, según dijo- firmado ahora por dos mil 200 intelectuales. 

Primer punto con el que arrancó una burla:  “Pero ahora estoy sorprendido. Como 

diría mi maestro y paisano finado, el maestro Santamaría: ‘Anonadado’, de que 

firmaron hace poco otro manifiesto, pero ya son dos mil 200 intelectuales…¿De 

dónde salieron tantos?” 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Cámara… ¡acción! Nadie duda de que la industria cinematográfica en México se 

cuece aparte. Es un sector que ha hecho de la creatividad un arte, con piezas 

magistrales. Fondo y forma. El cine para la sociedad es absolutamente relevante y, 

prueba de ello, es que en esta administración habrá una nueva Ley de 

Cinematografía. El senador Ricardo Monreal, autor de la iniciativa, decidió que, para 

diseñarla con total eficacia, hay que hacerlo sin prisas, por lo que llamó a un tiempo 

extra de reflexión para lograr un instrumento jurídico enriquecido con todas las 

voces. A paso firme, sin correr. Ya Monreal ha recogido el consenso de todos los 

grupos políticos y ha escuchado a los involucrados. El objetivo es sumar. Y en unos 

años se recordará: el cine mexicano ya era fuerte, pero llegó la 4T y lo catapultó. 

Fin. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/27/los-intelectuales-el-sueno-de-amlo-289078.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1445482
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Sumisión de poderes 

En julio de 2002, cuando se cumplían apenas dos años de su histórico triunfo 

electoral, el presidente Vicente Fox se llevó una sonora derrota en la Suprema 

Corte. 

Tres meses antes, la Cámara de Diputados había presentado —por medio del 

presidente de la Comisión de Justicia, el diputado y abogado constitucionalista José 

Elías Romero Apis— una controversia constitucional contra la decisión del Ejecutivo 

de anular, mediante decreto, la decisión de los legisladores de imponer un impuesto 

de 20% al uso de la fructosa, sustituto del azúcar. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

De Salgado a Huerta, abusos y complicidad 

¿Es transitable la candidatura de Félix Salgado Macedonio? Todo indica que no, 

que el aspirante de Morena al estado de Guerrero finalmente no tendrá la 

candidatura, eso si el voto de la mayoría de los integrantes del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación se mantiene, después de la audiencia que 

mantuvo hoy Salgado Macedonio con los miembros del TEPJF, en los mismos 

términos en que estaba el jueves, cuando se suspendió el pleno. 

El magistrado José Luis Vargas me escribió ayer indicando que la suspensión de 

esa sesión no fue con la intención de impedir la votación en contra de Salgado 

Macedonio, sino porque habían llegado impugnaciones de otros tres precandidatos 

de Morena al estado de Guerrero que debían ser resueltas en la misma sesión y 

porque consideró, además de que Salgado tenía derecho a audiencia antes de la 

resolución de su caso, que no había razón para sesionar “al vapor” estos asuntos. 

Y confirmó que hoy se efectuará esa sesión. Hasta ahí la aclaración que nos hizo 

llegar el presidente del Tribunal. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/sumision-de-poderes/1445473
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/de-salgado-a-huerta-abusos-y-complicidad/1445474
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LEO ZUCKERMANN 

¿Qué tal durmió Peña Nieto? 

Como todos los días, el 12 de marzo de 2007 leí la columna del genial Germán 

Dehesa en Reforma. Ese día la tituló ¿Qué tal durmió? M (1000). Se cumplía el 

aniversario mil en que el columnista hacía un llamado a la justicia mexicana para 

actuar en contra del exgobernador del Estado de México, Arturo Montiel, acusado 

de múltiples casos de corrupción. 

“Nadie responde, nadie contesta, nadie hace nada”, se quejaba Dehesa. “La justicia 

duerme. Esto ha ocurrido mil veces. En mil ocasiones hemos podido comprobar que 

a los señores que supuestamente administran la justicia les valemos madre. Mil 

veces”. 

 

 

ALICIA SALGADO 

¡Moverse hacia adelante, no para atrás…! 

Alejandro Zozaya, vice chairman del World Tourism and Travel Council (WTTC), 

tiene muy claro el reto de reapertura turística de la zona de Norteamérica: México y 

Canadá tienen que “alcanzar” a Estados Unidos en la velocidad y distribución 

nacional de la vacunación, pues sólo así los viajeros de negocios y turismo podrán 

moverse de un lugar a otro como hasta ahora. 

La visión de Zozaya es clave para entender lo que pueda suceder en el sector 

turístico, pues, con cero apoyos gubernamentales, sólo queda ponerse a trabajar. 

Este martes tendrán una reunión de trabajo con Braulio Arsuaga y otros grupos 

hoteleros, para impulsar la reactivación del segmento de negocios y reuniones, 

porque la reactivación que se observa en destinos como Riviera Maya o Los Cabos 

no está presente en la CDMX, Monterrey o Guadalajara, donde el agotamiento de 

la caja y el “descreme” de la cadena de valor ha dejado al sector con muchos cierres 

y difícil perspectiva de recuperación. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/que-tal-durmio-pena-nieto/1445470
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/moverse-hacia-adelante-no-para-atras/133029
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DAVID PARAMO 

Interjet ha muerto 

Cuando el Padre del Análisis Superior le dijo que Interjet había perdido viabilidad y 

que tendría que recurrir al concurso mercantil para llegar a una quiebra ordenada, 

voceros oficiosos de la empresa, malos analistas y cualquier otro malinformado 

trataron de negar la verdad. 

Presumían supuestos contactos con los administradores del gobierno, algo así 

como que a ellos no los dejarían quebrar por la cercanía con el Presidente. Más allá 

de la relación personal, el gobierno actuó legalmente. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Uber, la plataforma de viajes compartidos que encabeza Gretta González en 

México, presentará hoy dos innovaciones en materia de movilidad. Primera, Uber 

Taxi, en Monterrey, la cual, además de funcionar con taxistas concesionados, se 

operará de la mano de compañías regias que ofrecen servicios de taxis. Segunda, 

la opción de Uber Van para empresas, que funcionará tanto en la Sultana del norte 

como en la Ciudad de México, la cual permitirá a compañías brindar a sus 

empleados una manera eficiente, más confiable y sostenible para trasladarse, 

cuando sea necesario y se reactive la movilidad empresarial, hacia o desde sus 

centros de trabajo, a través de la intermediación tecnológica de la compañía. 

 

JOSÉ YUSTE 

¡Qué diferencia!: SCT y aerolíneas, por rediseño; Interjet,... 

Las quejas de la población donde antes no pasaba un avión, se dejan sentir. Hablan 

de un ruido tremendo. Un quejoso fue a ver a al Juez 8avo. de Distrito de Naucalpan. 

El juez sí terminó dando la suspensión preventiva al quejoso, por lo tanto, en teoría, 

todas las aerolíneas y las autoridades deberían dejar de aterrizar con las rutas 

actuales en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 

El abogado de la SCT, Román García, respondió: es técnicamente imposible lo que 

pide el juez. Se necesitan, por lo menos, tres meses para volver a las rutas 

anteriores, con cartas de navegación y capacitación a controladores. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/interjet-ha-muerto/133027
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/133026
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/que-diferencia-sct-y-aerolineas-por-rediseno-interjet-su-ultima-jugada/133025
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MARICARMEN CORTES 

Trimestre de cero crecimiento 

Aunque las expectativas de los analistas del sector privado van al alza, 

pronosticando, en promedio, un incremento del PIB este año de 4.7%, las cifras del 

IGAE en febrero reportadas por el Inegi no fueron positivas, ya que hay una 

disminución de 0.3% y se revisaron a la baja las tasas de diciembre a -0.3% y 0.1 

por ciento. En su comparación anual, hay una reducción en el IGAE de 4 por ciento. 

Como bien señaló en su cuenta de Twitter Jonathan Heath, subgobernador del 

Banco de México, se espera una tasa de crecimiento de 0% para este primer 

trimestre, lo que, desde luego, no es buena noticia. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La extensión, una tentación en Palacio 

Uno de los que acuden a la mañanera con falso ropaje de periodista leyó ayer una 

pregunta filtrada en la que planteaba al presidente López Obrador que los ministros 

que votaran contra la extensión del mandato de Arturo Zaldívar como presidente de 

la Corte lo harían por corruptos, a lo que le respondió que sí. 

—¡Imagínense! —exclamó. Si se hacen reformas y el encargado de conducir el 

proceso de transformación del Poder Judicial es un personaje (ministro) del partido 

conservador del antiguo régimen, caracterizado por el servilismo en favor de los 

grupos de intereses creados, sobre todo por el poder económico que nunca se 

preocupan por el pueblo y (están) a favor de la corrupción. ¿Pues para qué sirve 

que se lleve a cabo una reforma así? Pues es letra muerta. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/trimestre-de-cero-crecimiento/133028
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-extension-una-tentacion-en-palacio
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados citó a reunión de trabajo 

mañana miércoles para analizar las resoluciones sobre los procesos de desafuero 

contra el gobernador panista de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y 

el senador morenista Cruz Pérez Cuéllar, aunque los legisladores integrantes del 

órgano jurisdiccional desconocían hasta anoche los dictámenes correspondientes. 

Por lo pronto, el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena 

en el Palacio de San Lázaro, Ignacio Mier, presentará hoy a sus homólogos de las 

otras bancadas la agenda de prioridades para la última semana del periodo de 

sesiones, entre las que se destacan precisamente asuntos de la Sección Instructora. 

Que el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, anticipó por cierto la 

posibilidad de convocar a un periodo extraordinario de sesiones para desahogar 

asuntos de relevancia para el país… pero después de las elecciones del 6 de junio, 

porque hay prioridades. Eso sí, el zacatecano ratificó que no se mete en las 

campañas, aseguró que quien comete un delito debe pagarlo, en relación con el 

diputado Saúl Huerta, y dijo que quiere mucho a su hermano David. 

 

 

CARLOS PUIG 

¿Quiénes quedarán después del 6 de junio? 

El proceso de descomposición del sistema de partidos en el país no comenzó en 

julio del 2018, lleva años y ha visto varias etapas cada vez más raras y, en algunos 

casos, penosas. 

Por una parte, el laberíntico armado legal cuyos incentivos, muchas veces no 

deseados, hacen de los partidos lugares privilegiados para tener dinero y poder (o 

podercillo) para hacer aún más dinero, no política. La facilidad con la que se 

construyen organizaciones que, en realidad, sin ser partidos, se mantienen por años 

muy pequeños para venderse al mejor postor y otros que algún día fueron partidos 

de verdad, a los que el poder real o las ambiciones personales de sus figuras y 

dirigentes han destruido. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_987
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/quienes-quedaran-despues-del-6-de-junio
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Ganar y no ganar: la elección de junio 

Dice Gabriel Zaid, en un notable artículo, que el presidente López Obrador no teme 

perder las elecciones de junio, sino que se haga claro en ellas su declive.  

¿Declive de qué? Del miedo y de la esperanza. Del miedo que inspiraba su poder, 

de la esperanza que despertó su triunfo. 

 

CARLOS MARIN 

La falaz “primera línea” 

Detrás de la negativa a vacunar al personal sanitario de servicios particulares 

(clínicas, hospitales, consultorios privados y de farmacias), el gobierno federal se 

refugia en una gran patraña: que la totalidad del que atendió casos de covid-19 ya 

fue inmunizado. 

La mentira se desmantela con el dato ingrato de que una gran parte de los 

contagiados y muertos no alcanzó a llegar a los establecimientos, públicos o no, 

destinados específicamente a la atención de la peste, sin considerar que una cifra 

imprecisa pero cuantiosa de las víctimas fue tratada, en primera tal vez última 

instancia, por médicos generales, obstetras, urólogos, dentistas, oftalmólogos y 

profesionales de otras disciplinas, sin saber que estaban ante asintomáticos del 

coronavirus letal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ganar-y-no-ganar-la-eleccion-de-junio
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-falaz-primera-linea
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CONFIDENCIAL 

Ministros, ‘juzgados’ en paquete 

Entre tanta flor que el inquilino del Palacio Nacional lanza a favor de su vecino de 

Corregidora, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, no repara en que está quemando a tres 

ministros que él mismo propuso. López Obrador ha expresado que el actual titular 

de la SCJN es “el único” que pueda garantizar que se lleve a cabo la reforma al 

Poder Judicial, pues el resto de los integrantes son del régimen neoliberal y 

protegen –dice– los privilegios. Es decir, mete en la misma bolsa a Juan Luis 

González Alcántara Carrancá, Yasmín Esquivel y Margarita Ríos-Farjat. ¿Se habrá 

arrepentido de haberlos propuesto? 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El Estado de derecho es ‘conservador’ 

La semana pasada, en el marco de la discusión sobre la llamada “Ley Zaldívar”, el 

coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, expresó con una claridad 

prístina, el por qué hay una gran preocupación de los inversionistas por el clima 

político que prevalece en México. 

En una exposición ampliamente comentada, el diputado Mier estableció una 

dicotomía y señaló que cuando hay oposición entre la justicia y el derecho, los 

transformadores optan siempre por la justicia. 

 

DARÍO CELIS 

Las “blue chips” presionan Fibras y desarrolladores 

La pandemia del Covid-19 tiró las ventas de los centros comerciales hasta en un 

40% en 2020 y en lo que va de 2021 se han empezado a recuperar paulatinamente. 

El estrés para los desarrolladores es altísimo. 

Apunte a Fibra UNO que dirige Gonzalo Robina, Dahnos de José Daniel, Fibra Shop 

que lleva Salvador Cayón, GICSA de Abraham Cababié, Planigrupo de Eduardo 

Bross o Sordo Madaleno de Javier Sordo. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/04/27/ministros-juzgados-en-paquete/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/04/27/el-estado-de-derecho-es-conservador/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/04/27/las-blue-chips-presionan-fibras-y-desarrolladores/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La neurona que ocultan 

El Tribunal Electoral tiene planeado discutir hoy la suerte de Félix Salgado 

Macedonio y Raúl Morón, a quienes el Instituto Nacional Electoral canceló sus 

candidaturas a las gubernaturas de Guerrero y Michoacán por no reportar sus 

gastos de precampaña, como marca la ley. Se han dado varias explicaciones de 

esa ilegalidad, pero hay evidencias de que lejos de haber sido una omisión o error, 

fue una decisión deliberada para esconder a quién pagaron por sus servicios. Se 

pueden inferir razones de ello, porque los gastos no reportados, de acuerdo con 

expertos electorales, fueron para Neurona, una consultora política española, cuyo 

fundador, Juan Carlos Monedero, que fue asesor de Hugo Chávez, ha estado varias 

veces en Palacio Nacional y es neoideólogo de Morena. 

 

 

SALVADOR CAMARENA 

Y después de la vacuna, ¿reabrirá la UNAM? 

Dentro de cosa de un mes –probada como está la capacidad del equipo de Claudia 

Sheinbaum para aplicar vacunas– podríamos estar en el escenario de que el 

personal educativo de la Ciudad de México tenga protección contra Covid-19. ¿Eso 

significaría que la ansiada normalidad retorne a la Universidad Nacional Autónoma 

de México? No necesariamente. 

La UNAM vive desde hace semanas una situación inédita y no me refiero a la 

pandemia. Es algo extra. Un total de 23 escuelas y facultades están en paro, entre 

ellas planteles que no suelen cancelar clases, como la Facultad de Ingeniería. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/04/27/la-neurona-que-ocultan/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/04/27/y-despues-de-la-vacuna-reabrira-la-unam/


                                                                                                                                                                                    

61 
 

 

 

Pepe Grillo 

Alianza en peligro 

Hugo Eric Flores, hombre fuerte del PES, advirtió: su partido dejará la coalición 

“Juntos Haremos Historia”, que encabeza Morena, si insiste en legalizar el aborto y 

el matrimonio igualitario en el país. 

El PES, conducido por pastores evangelistas, exige que en la plataforma electoral 

de la alianza no se contemplen lo que considera ataques contra la vida y el modelo 

de familia tradicional. 

 

 

 

Federico Arreola 

Claudia y Marcelo… ¿Y Ricardo? ¿Y Arturo? 

Un día le pregunté a Luis Donaldo Colosio, entonces funcionario del gabinete 

salinista: “¿Cuándo dijo el presidente Salinas que su sucesor estaría entre 

tú, Camacho y Aspe?”. La pregunta tenía sentido porque todo el mundo sabía que 

alguno de los tres estaba destinado a ser el heredero político del entonces muy 

poderoso gobernante, quien por supuesto iba a elegir, sin la ayuda de nadie, a quien 

se le pegara la gana como el siguiente presidente de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas--1184992-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-claudia-y-marcelo-y-ricardo-y-arturo.html
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Rozones 

Solidaridad y vacunas con la India 

En un acto de solidaridad, como lo calificó el Presidente, México decidió prescindir 

de 1.16 millones de vacunas pactadas con el Instituto Serum de la India, que 

produce dosis de AstraZeneca. El anuncio lo hizo ayer al agravarse la situación que 

se presenta en ese país, donde por quinto día consecutivo rompieron récord de 

nuevos contagios y hay más de tres mil fallecimientos cada 24 horas. El mandatario 

consideró que aun con las limitaciones, la recepción de vacunas en nuestro país va 

bien, por lo que se cedieron los biológicos. El pasado 14 de febrero, provenientes 

de la India, llegaron a México 870 mil dosis de vacuna. Ese día el 

embajador Manpreet Vohra dijo que si bien su país tenía sus propios requerimientos 

por ser una nación populosa (más de mil 300 millones de habitantes), también creía 

que era importante compartir. La decisión del Gobierno de México sobre ceder la 

segunda parte del pedido de vacunas, por cierto, se tomó hace una semana, aunque 

se conoció ayer.  

 

Javier Solórzano 

Lo que dice el Presidente 

El Presidente tiene muy claro que debe señalar y colocar de manera regular en el 

imaginario colectivo a sus adversarios. 

Estamos en tiempos en que la oposición anda en búsqueda desesperada de algún 

tipo de identidad. Estamos también en tiempos en que al tabasqueño le da por 

menospreciar y atacar a los intelectuales, de no ser “los nueve que lo apoyan”, a la 

vez que lanza regulares críticas a los medios que le incomodan, sin pasar por alto 

que muchos de estos han encontrado una buena beta señalando al Presidente. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/solidaridad-vacunas-india-432402
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/dice-presidente-432401
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Bibiana Belsasso 

Streaming, una ley con dedicatoria 

La nueva Ley Federal de Cinematografía y Audiovisual estuvo muy cerca de 

aprobarse ayer en el Congreso de la Unión. 

En fast track, la iniciativa fue enviada al Senado, primero en las comisiones de 

Gobernación, Cultura y RTC. Antes de llegar al pleno, ante las reacciones en contra 

que se registraron, se postergó su votación. El líder del Senado dijo que este 

proyecto de ley entrará en pausa luego de hablar con productores, cineastas y 

funcionarios. 

 

Arturo Damm 

IGAE en febrero 

El INEGI reporta el Producto Interno Bruto, PIB, trimestralmente (el próximo viernes 

dará a conocer la Estimación Oportuna del PIB para el primer trimestre del año), y 

el Indicador Global de la Actividad Económica, IGAE, mensualmente (ya tenemos 

los datos para febrero). Ya sea el PIB, ya sea el IGAE, se trata de la producción de 

bienes y servicios, con la que se mide el crecimiento de la economía. 

En términos mensuales, comparando cada mes con el mes anterior, en febrero el 

IGAE registró una caída del 0.3 por ciento: menos 0.3 actividades primarias 

(agricultura, ganadería, silvicultura, pesca, etc.); más 0.4 actividades secundarias 

(la industria); menos 0.3 actividades terciaras (los servicios). 

 

 

Marco A  Mares 

Crecimiento: tasa cero 

El pronóstico en materia de crecimiento económico de México, del subgobernador 

de Banxico, Jonathan Heath, es dramático. 

Al cierre del primer trimestre de este año 2021, la economía mexicana tendrá una 

tasa cero de crecimiento. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/streaming-ley-dedicatoria-432384
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/igae-febrero-432370
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Crecimiento-tasa-cero-20210427-0020.html
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La gran Carpa 

Equilibrista 

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, adelantó que se prevé 

que el regreso a clases presenciales en la Ciudad de México sea en agosto, la 

funcionaria expresó que realizará previamente un diagnóstico del estado emocional 

de los estudiantes para conocer los efectos de la pandemia en ellos, de esta manera 

se establecerá una estrategia para su aprendizaje. "El diagnóstico va de acuerdo 

con cada institución. No podemos hacer un lineamiento general porque depende 

mucho de la situación de cada escuela”, explicó. Asimismo, confirmó que la 

vacunación será para todo el personal de las escuelas, con lo que están 

considerados personal de intendencia y hasta de transporte escolar. 

 

 

¿Será? 

¿Justicia o ley? 

Algunos personajes, de esos que hacen muchas preguntas, se acordaron de Ignacio 

Mier y su expresión de que los liberales siempre van a escoger la justicia antes que 

la ley, porque la ley es para los conservadores, y les surgió una duda: en el caso 

del diputado morenista Saúl Huerta, acusado de violación, ¿qué procedería, la 

justicia o la ley? Si escoge la justicia, ¿qué tendría que hacerse para castigar las 

fechorías de un individuo que -con la charola morenista-, es acusado de drogar a 

menores de edad para abusar sexualmente de ellos? Es una pregunta muy larga 

pero seguro un “liberador” como don Nacho Mier no tendría dudas. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210427-0021.html
https://www.24-horas.mx/2021/04/27/justicia-o-ley/
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Dinero 

El gobierno de Estados Unidos, bajo una intensa presión para hacer más en el 

combate a la pandemia mundial de coronavirus, incluida una creciente crisis 

humanitaria en India, tiene la intención de compartir hasta 60 millones de dosis de 

la vacuna AstraZeneca con otras naciones, siempre y cuando las dosis pasen 

satisfactoriamente una revisión de seguridad por la Administración de Alimentos y 

Medicamentos (FDA). El presidente Joe Biden habló con el primer ministro de esa 

nación, Narendra Modi, comprometiéndose a que Estados Unidos e India trabajarán 

estrechamente juntos en la lucha contra el Covid-19, dice un comunicado de la Casa 

Blanca.  

Pero el compromiso es complicado de cumplir: la vacuna AstraZeneca se fabrica en 

la planta de Baltimore, propiedad del laboratorio Emergent BioSolutions, donde la 

producción se ha detenido en medio de temores de contaminación. The New York 

Times ha informado sobre los problemas en la planta, pues tuvo que tirar millones 

de dosis entre octubre y enero; más tarde descartó hasta 15 millones de dosis de la 

desarrollada por Johnson & Johnson, también por la preocupación de una posible 

contaminación. Ante estas dificultades e imprevistos, la estrategia del gobierno 

mexicano ha consistido en no depender de las circunstancias. El canciller Marcelo 

Ebrard ha salido a buscar vacunas adonde haya –siempre y cuando sean efectivas 

y aprobadas por las autoridades sanitarias– y firmar con todos los proveedores 

disponibles. El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, publicó ayer este mensaje 

en Twitter: Para que tengan una idea de cómo se ha acelerado el proceso de 

#vacunación: esta semana, en tan sólo tres días, llegarán más de 2 millones de 

vacunas, únicamente de #Pfizer. Esta cantidad es igual a lo que nos llegó las 

primeras 10 semanas de la estrategia nacional de vacunación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/27/opinion/006o1eco


                                                                                                                                                                                    

66 
 

Astillero 

El 10 de marzo del presente año, en una entrevista para un portal de Internet 

(https://bit.ly/3ezLWJL) Clara Luz Flores Carrales trató de eludir las preguntas y 

referencias a su relación estrecha con lo que luego sería señalado como una secta, 

NXIVM, y su dirigente, Keith Raniere, sentenciado a prisión de por vida en Estados 

Unidos. 

En un momento del encuentro, la candidata de Morena a gobernar Nuevo León dijo: 

“Para empezar, yo no sé qué sea NXIVM, ¿sí? Yo lo único que sé es que NXIVM 

es… no que no sé qué es ese NXIVM que tú dices, ese no lo conozco. Yo conozco 

unas pastillas (...) Yo tomé un curso de superación personal, no es por NXIVM, no 

quieras desviar”. Dijo, además, que sólo conoció en ese curso a personas de 

Monterrey. A Emiliano Salinas Occelli o a Keith Raniere, ¿los conociste?, se le 

preguntó a la ex priísta y contestó: A las personas de Monterrey; ellos no son de 

Monterrey. Entonces, ¿nada qué ver con NXIVM?, y respondió, sonriente: con las 

pastillas, me las tomo todos los días. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/27/opinion/008o1pol
https://bit.ly/3ezLWJL
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Editorial 

Turismo: reactivación urgente 

Durante su participación en la Cumbre del Consejo Mundial de Viajes y Turismo 

(WTTC, por sus siglas en inglés) que se lleva a cabo en Cancún, Quintana Roo, el 

secretario del ramo, Miguel Torruco Marqués, señaló la necesidad de tomar 

decisiones y asumir compromisos y responsabilidades para garantizar el futuro de 

ese sector económico, el cual, en México y en el mundo, ha sido sin duda el más 

golpeado por las medidas de mitigación de los contagios de Covid-19. 

Al respecto, el funcionario llamó a recuperar y regenerar el patrimonio turístico con 

un enfoque sustentable y mediante alianzas internacionales y regionales para 

concentrar esfuerzos de gobiernos, empresarios, académicos y todos los 

que conforman la cadena de valor turística. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/27/edito

